


Выпуск № 4 (340) 
31 марта 2023 года Вести Лисьего Носа2 ОФИЦИАЛЬНО

ОБЪЕКТ КУЛЬТУРНОГО НАСЛЕДИЯ

Проект капитального ремонта на Холмистой

Справочная информация
Здание находится в собственности Санкт- Петербурга. В 2000 году оно было передано в без-

возмездное пользование муниципальному совету муниципального образования посёлок 
Лисий Нос.

В марте 2021 года оно включено в единый государственный реестр объектов культурного 
наследия регионального значения.

Государственная историко- культурная экспертиза, обосновывающая целесообразность 
включения здания в реестр, выполнена по заказу КГИОП за счет средств бюджета г. Санкт- 
Петербурга.

Что это означает?
Государство может передать в пользование объекты культурного наследия (ОКН), как на 

безвозмездной основе, так и на условиях арендной платы. В обоих случаях пользователь 
ОБЯЗАН сохранять, а при необходимости и реставрировать недвижимое имущество.

Дом является собственностью Санкт- Петербурга, все действия связанные с ним осуществ-
ляются с разрешения и при строгом контроле КГИОП г. Санкт- Петербурга. Таким образом, 
поскольку здание передано в пользование МО посёлок Лисий Нос, муниципалитет обязан 
нести расходы по содержанию и ремонту объекта культурного наследия (ОКН). На эти работы 
составляется заявка в Комитет финансов и, в случае одобрения, выделяется бюджет.

Проектно- сметные работы по капитальному ремонту
Несомненно, сохранение объектов культурного наследия – задача, требующая исключительно 

бережного и профессионального подхода. Необходимо не только восстановить внешний вид 
в прежнем виде, но и сделать это максимально близкими к оригиналу материалами и техно-
логиями. Эта работа требует тщательного изучения объекта и его состояния. Необходимо 
соблюсти единые требования в работе, начиная с историко- культурной экспертизы, заканчивая 
осуществлением технического и авторского надзора.

Организация, выполняющая такие работы, должна иметь лицензию на осуществление дея-
тельности по сохранению объектов культурного наследия (памятников истории и культуры) 
народов Российской Федерации.

Получить разрешение на благоустройство фасада обычного дома, гораздо проще, чем для 
объекта культурного наследия (ОКН). Но и объёмы работ, и количество задействованных орга-
низаций, а также профессиональная квалификация экспертов в данном случае гораздо выше.

Задание на проведение работ, как правило, содержит:
• Натурные исследования состояния элементов отделки.
• Архивно- библиографические исследования.
• Обследование несущих конструкций.
• Фотофиксация состояния помещения и отдельных элементов отделки до реставрационно- 

ремонтных работ.

• Лабораторные исследования.
• Петрографические исследования.
• Стратиграфические исследования.
• Технологические рекомендации по реставрации и ремонту элементов отделки.
• Проектная документация и т. п.
• Государственная историко- культурная экспертиза научно- проектной документации.
Все перечисленные выше факторы и создают довольно высокую стоимость по проектным 

и реставрационным работам с объектами культурного наследия.

Что уже сделано?
В 2021 году муниципалитетом было принято решение о проведении капитального ремонта 

здания и запланирована разработка проектно- сметной документации, которая содержала 
и разработку подключения к централизованной системе газоснабжения.

Заявка на финансирование работ по проектированию была одобрена Комитетом финансов.
Объём финансирования был рассчитан на основании проведённого мониторинга цен 

и запроса коммерческих предложений.
Муниципалитетом в 2022 году дважды было организовано проведение аукциона в целях 

определения подрядчика для заключения контракта. К сожалению, и в первый, и во второй 
раз аукционы признаны не состоявшимися в связи с тем, что никто из предпринимателей не 
выразил желания принять в них участия. Возможно, потенциальные участники посчитали, 
что предлагаемая цена контракта недостаточна для выполнения необходимого объёма 
работы, с учётом большого количества необходимых в связи с этим экспертиз, согласований. 
Реализовать планы муниципалитета в 2022 году не удалось.

В сентябре 2022 года муниципальным образованием в Комитет финансов была направлена 
новая заявка на утверждение финансирования на большую сумму. Она была одобрена.

В начале 2023 года состоялся второй аукцион, в котором приняло участие 2 претендента.
С победителем был заключён контракт и начаты работы по разработке проектно- сметной 

документации капитального ремонта здания.

Сохраняя историю
В посёлке Лисий Нос немало объектов культурного наследия – шикарное монументальное 

здание пороховых погребов на берегу Финского залива, старинный жилой дом на Примор-
ском, 62, Владимирская церковь, «Дача» на Холмистой, парк «Ближние Дубки». Все они требуют 
бережного сохранения.

Человеку важны не только материальные ценности, но и прошлое своего народа, история 
и культура. Поэтому необходимо мыслить категориями не только выгоды и целесообразности. 
Памятник архитектуры несёт информацию об определённом этапе жизни, является отраже-
нием уровня развития архитектуры и технологий своего времени, является художественной 
ценностью и источником эстетического наслаждения. Работа по сохранению и восстановлению 
памятников архитектуры это всегда огромная ответственность перед настоящим и будущим 
поколениями. Хорошо, что государство, понимая эту важную миссию, выделяет средства на 
реализацию подобных проектов.

Благодаря этому, замысловатые цветные витражи, резные ставни, мезонины и башенки будут 
долго радовать нас, вдохновляя на любовь к своей Родине, культуре и истории.



Выпуск № 4 (340) 
31 марта 2023 годаВести Лисьего Носа 3АКТУАЛЬНО

Наши мероприятия
В марте для жителей Лисьего Носа были организованы разного 

рода активности. В этот весенний месяц много внимания мы уделяли 
прекрасной половине человечества, и большинство мероприятий 
было посвящено Международному женскому дню 8 марта. Проходили, 
конечно, всеми любимые лыжные гонки, мастер- классы, экскурсии, 
игры, но фокус внимания был отдан женщинам!

Марафон красоты
Весну начал «Марафон красоты». 2 марта в библиотеке открылась фото-

зона, где наши дамы могли запечатлеть себя среди цветов и картин. Посе-
тительницы делали сэлфи, публиковали фотографии на своих страничках 
и могли получить напечатанные фотографии.

Мастер- класс  
по изготовлению свечей и саше

14 марта в местном доме культуры жительницы посёлка Лисий Нос 
творили красоту — медовые свечи и ароматические саше. Увлечённые 
творческим процессом рукодельницы познавали, учились и создавали 
свои шедевры. Тема мастер- класса заинтересовала многих. Желающих 
распределили в 2 группы по 15 человек, и каждая участница унесла с собой 
милый элемент домашнего декора.

Фильцевание

16 марта в здании местной админи-
страции состоялся мастер- класс по 
фильцеванию. Вооружившись цвет-
ными волокнами шерстяной пряжи 
и тонкой иглой, мастерицы ваяли 
птичек с помощью техники сухого 
валяния. Говорят, что изготавливая 
таких птичек из теста, дерева и дру-
гих подручных материалов, наши 
предки призывали весну. Всем, кто 
откликнулся на этот мастер- класс, 
довелось испытать примету и при-
близить приход весны.

Лыжные гонки 2023

18 марта на территории заказника «Северное побе-
режье Невской губы» ровно в полдень стартовали 
лыжники, закрывая зимний сезон. В соревнованиях 
принимали участие только спортсмены-любители, не 
имеющие спортивный разряд. Насладиться радостями 
уходящей зимы успели как лыжники, так и пришедшие 
их поддержать зрители. 18 любителей лыжного спорта 
сразились за медали на трассах 1 и 3 км. Итогами сорев-
нований стали бодрое самочувствие, удовольствие от 
любимого занятия и призовые места, распределившиеся 
в таком порядке:

Дети, дистанция 1 км
1 место — Алексей Федотов, 2 место — Александр 

Курналин, 3 место — Каролина Николаева.
Общий зачет, дистанция 1 км

1 место — Елена Веригина, 2 место — Валерий Лито-
вченко, 3 место — Марина Кутыева.

Женщины, дистанция 3 км
1 место — Галина Литовченко, 2 место — Людмила 

Федотова, 3 место — Зинаида Габай.
Мужчины, дистанция 3 км

1 место — Дмитрий Поздняков, 2 место — Василий 
Федотов, 3 место — Дмитрий Савулькин.

Экскурсия в "ЛЕНРЕЗЕРВ"
21 марта жителям Лисьего Носа довелось познако-

миться с экспозициями выставки патриотического объ-
единения «ЛЕНРЕЗЕРВ». Необъятная коллекция экспо-
натов — десятки авто и разнообразное оружие. Одного 
стрелкового — сотни стволов, причем, очень редких. 

Экскурсанты смогли увидеть вблизи тысячи уникальных 
артефактов, поразительно достоверно воссозданные 
дома, улицы, передающие дух героического блокадного 
Ленинграда и Дороги жизни. Автобусная экскурсия про-
длилась 1,5 часа и произвела неизгладимое впечатление.

Мы благодарим всех за участие и ждём жителей муниципального образования посёлок Лисий Нос на 
наших новых мероприятиях!

ДОСУГ

Малыши празднуют активно
Поздравить мальчиков с 23 февраля и девочек с 8 марта решили одним 

большим праздником в детском саду ДО «Родничок». 9 марта для них была 
организована интерактивная игра «Ну-ка, мальчики, ну-ка, девочки». 
Началась она танцевальной разминкой. Затем ребята проходили полосу 
препятствий, оформляли плакаты для каждой команды и перетягивали 
канат. Победили как всегда дружба и хорошее настроение!
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ЗНАЙ НАШИХ

Р: «Здравствуйте, Илья. Расскажите, 
пожалуйста, как вы стали жителем 
посёлка Лисий Нос?»

И: «Здравствуйте. В общем и целом преды-
стория будет такова. Бабушка моя по папиной 
линии в своё время купила здесь дом, в каче-
стве летней дачи. Примерно году в  88-89-м. 
И мы всей семьёй стали приезжать сюда регу-
лярно».

Р: «Купила дом целиком?»
И: «Нет, только долю, одну треть. У  нас 

был дом, поделённый на три разных семьи. 
У каждой были отдельные входы, отдельные 
кухни, комнаты. Но это был один дом, с одним 
участком на всех».

Р: «Где он здесь находился, по какому 
адресу, помните?»

И: «Да, конечно. Холмистая, 54. Ровно 
по тому адресу, где я  сейчас живу. Многое 
изменилось по прошествии лет. Но в  итоге, 
я живу там, где родился и вырос. На какой-то 
период жизни я покинул эти края. Когда мне 
исполнилось 18  лет, я  своей девушке, а  сей-
час уже супруге, предложил переехать жить 
в  город. Но в  итоге мы прожили около трёх 
лет в городе и поняли, что дальше в нём жить 
не хотим. После жизни за городом, переехать 
жить в  город и  привыкнуть к  нему невоз-
можно. А я всю жизнь за городом провёл и моя 
супруга. Она тоже, кстати, из Лисьего Носа. 
Мы поняли, что нужно что-то делать. Продали 
квартиру, набрали долгов и  построили себе 
небольшой домик по соседству в  Горской. 
Естественно, хотелось поближе к  Лисьему 
Носу. Но здесь цены на недвижимость такие, 
что мы, в принципе, не могли рассматривать 
подобные варианты».

Р: «А  доля в  вашем домике осталась за 
вами?»

И: «Да, там жил мой папа все эти года. Мы 
построили дом в Горской, не большой, на сов-
сем маленьком участке в 4,5 сотки. Но это был 
самый лучший участок. Наш. У меня там было 

всё – и мангал, и гараж, и парковка, и детская 
зона, и лужайка, и терраса. И всё это умеща-
лось на четырёх с половиной сотках. Там было 
очень классно! И было ощущение, что это наш 
дом, новое родовое поместье. Хотя бы рядом 
с посёлком Лисий Нос. И всё равно, переехав 
за город, всё своё свободное время мы стара-
лись проводить здесь, в Лисьем Носу. Мы то 
к моим родителям приезжали, то к родителям 
супруги, которые тоже здесь жили. И друзей 
у нас тут много, и гулять мы сюда приезжали, 
и на залив. То есть мы жили там, но досуг свой 
проводили в этом посёлке».

Р: «Ваша супруга тоже родилась в Лисьем 
Носу?»

И: «Нет, она родилась и выросла в посёлке 
Комарово. Это наши соседи, в сторону Зеле-
ногорска. Они в своё время, точно так же как 

и  мы, купили здесь дачу. Которую 
очень быстро расценили как своё 
основное жильё и тоже сюда перее-
хали. Мы с будущей супругой встре-
тились в школе, если не ошибаюсь 
в пятом классе».

Р: «В школу вы ходили здесь?»
И: «Здесь. Я  когда сюда приехал, 

мне было 6 лет, и я даже успел ещё 
походить в наш садик! Я помню его 
запах. Запах каши, пелёнок и чего-
то ещё, перемешивается в  единый 
абсолютно специфический и  уни-
кальный букет, которого нигде 
больше нет. Я этот запах всегда 
очень хорошо помнил. Когда своего 
ребёнка повёл в  этот садик в  пер-
вый раз, я чуть не заплакал, потому 
что я  сквозь время прошёл в  дет-
ство. Там, конечно же, уже другой 
ремонт, другая обстановка, другие 
плакаты на стенах, но всё равно, 
вот этот запах садика остался неизменным за 
30 лет. Портал в детство.

Вся моя жизнь связана с  посёлком. Тут 
я познакомился с соседскими пацанами, кото-
рые стали моими лучшими друзьями. Мы дру-
жим уже 30  лет. На протяжении всей нашей 
жизни, так вместе и идём. Они, к сожалению, 
все живут в  городе, но приезжают ко мне 
практически каждые выходные. Мы гуляем 
по посёлку, вспоминаем, как мы вот на этом 
дереве сидели или как по стройке лазили, где 
сейчас уже огромный коттедж стоит».

Р: «Может вы вспомните  какую- нибудь 
историю из детства?»

И: «Сейчас я  с  ужасом вспоминаю, что мы 
тогда делали, понимая, что мой ребёнок сей-
час приближается к тому возрасту, когда ему 
захочется всего того же. У  нас на углу Цент-
ральной и Озерковской улиц стояло здание. 
В  своё время, если не ошибаюсь, это была 
школа 436. Сейчас она развалилась, её выку-
пили, и  на её месте строится огромный кот-
тедж. История там стёрта, но в  памяти оста-
лась. Так вот, очень много времени мы, как 
и  многие дети посёлка, проводили в  этом 
заброшенном здании. Это было огромное 
строение с отдельными помещениями, с выхо-
дом на крышу. Там можно было играть во всё –  
начиная от пряток и заканчивая посиделками. 
Это был наш маленький мир. Но это была уже 
абсолютно заброшенная история. Напротив 
этого здания находился и до сих пор остался 
пруд, небольшой по взрослым меркам, метров 
30 в диаметре. А для нас в детстве, когда нам 
по 7  лет, это был маленький океан. Но зато 
наш личный. Самая запомнившаяся история 
связана с этим прудом. С крыши старой школы 

свисал толстенный электрический 
кабель. И он шёл практически через 
весь этот пруд, к какой-то там опор-
ной точке. Это был такой толстенный 
провод. И  естественно, мы ничего 
лучшего не придумали, как с крыши, 
как настоящие ниндзя, скатиться 
на этом проводе. Получить свою 
порцию адреналина. Мы втроём 
долго спорили, кто будет первым. 
Потому что тот, кто первый – тот 
рискует больше остальных. Не 
пришли к  общему знаменателю 
и подумали, что, раз так, тогда съе-
дем все вместе. И  мы  кое-как, как 
паучки, забрались на эту верёвку. 
Взяли какую-то тряпку, за неё все 
дружно схватились, обхватили друг 
друга и оттолкнулись от стены. Для 
нас в те времена это был огромный 
трал. Он нам казался очень- очень 
большим. Мы летим со скоростью 
света и где-то в нижней точке поти-
хонечку останавливаемся. Первая 
мысль – он не оторвался, значит это 

отличная история для каждодневных утех. Но 
случилась проблема. Мы посмотрели вниз 
и поняли, что там не так низко, как нам каза-
лось. Мы думали, что скатимся и  спрыгнем. 
А когда уже висели, поняли что там метра три 
над землёй. Три дурака вот так друг за друга 
держатся и понимают, что выбора нет. Лететь 
высоко. А  там внизу кирпич битый, какие-то 
бутылки. То есть там не матрас лежал. Там 
помойка, развалины были.

И  просто может кто-то нас сверху спасал, 
но мимо шёл мужик, по Балтийской улице. 
Он увидел, что три ребёнка висят на электри-
ческом проводе с  перепуганными лицами. 
Потому что мы не рассчитывали на такой 
исход. Он бросился к нам с криками, с нецен-
зурной бранью, с  обещанием сейчас всем 
головы поотрывать и ноги повырывать. Он-то 
говорил это в  сердцах, переживая за детей, 
но нам на тот момент показалось, что чело-
век бежит нас убивать. И  мы понимаем, что 
по идее надо бы обратно как-то по этому про-
воду вскарабкиваться, но сил уже нет, да и это 
невозможно. И вот мы висим, на него смотрим. 
Он встал под нами, поднял руки и там полме-
тра до нас оставалось. Он так вот руки развёл 
и  сказал: «Отпускайтесь!». А  мы что можем? 
Ну повисим мы ещё 10 минут, всё равно же 
отпустимся. Ладно, разжали руки. Он нас 
в  кучку поймал, погасил скорость, поставил 
на землю и уже по-доброму стал отчитывать. 
«Вы что, дураки, вы себе хотите ноги перело-
мать?» И так далее, и так далее… Пожурил нас, 
так скажем, и отпустил по домам. И говорит: 
«Сейчас пойду и  всё родителям расскажу». 
Мы действительно перепугались, сказали 
ему спасибо и разошлись. Потом долго обсу-
ждали эту историю. Никто уже на этот провод 
не залезал. Прошли буквально 4-5 дней и мы 
подумали, что сегодня хотим строить корабль. 
И построили плот. Нашли какие-то доски, свя-
зали их, бутылки к  ним привязали, какие-то 
канистры нашли. Весло взяли, залезли втроём 
на этот плот и вышли в наше море. В этот пруд. 
Штиль, погода хорошая. Бинго! Этот же мужик 
идёт мимо. Видит этих же трёх ребят, которые 
практически уже на середине пруда на какой-
то непонятной субстанции болтаются. Вот 
там он ругался уже не по-отцовски. Там уже 
с криками, с матами! Заставил нас причалить 
к берегу, одного приятеля моего за руку схва-
тил, пытался выяснить, где мы живём, чтобы 
отвести к  родителям. Но каким-то чудом мы 
убежали тогда. В итоге для нас этот мужик стал 
неким кошмаром. Но, в то же время и спаси-
телем. Эмоций и  воспоминаний таких очень 
много, да».

Р: «Это только детство, а  в  подрост-
ковом возрасте наверное их ещё больше 
было?»

И: «Конечно, да. Но в подростковом возра-
сте круг интересов немножко сужается до 
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увлечений и  концентрируется, а  в  детстве 
ярко всё. Стройка классно, на залив классно, 
в  лес классно. Раньше здесь места заповед-
ные были. Канава, протекающая в  посёлке, 
это полноценная речка была с течением. Там 
люди и щуку ловили острогой. Вдоль заборов 
деревья росли, и  люди летом там собирали 
грибы. Сегодня, к  большому сожалению, ни 
таких рек у нас не осталось, ни деревьев, ни 
грибов… Но всё равно, это то, с чем я живу, 
и поэтому я всё равно посёлок вижу теми гла-
зами. Я понимаю, что, в общем и целом, наш 
посёлок развивается в лучшую сторону. Он не 
стал загибаться, знаете, бывают посёлки, кото-
рые хиреют. Он наоборот цветёт и пахнет. Он 
очень многолюдный, он для меня безопасный.
Конечно, это хорошо. При этом, несмотря на 
меняющееся время, Лисий Нос сохранил своё 
лицо, свои архитектурные решения. И назва-
ние своё креативное сохранил».

Р: «Возвращаемся к  переезду в  Лисий 
Нос».

И: «У меня в Лисьем Носу жил отец, но бук-
вально пару лет назад он умер. Так случается, 
у него обнаружили рак, и за полгода он ото-
шёл в  мир иной. Остался наш кусочек дома 
с участком. А к тому моменту, когда отец тут 
своё последнее время доживал, все соседи 
уже разъехались. У  кого-то всё старенькое 
стало, у кого-то дети, внуки. Все уехали в город 
и  использовали этот дом наездами, летом 
приехать 2-3 раза в  год за сезон, пожарить 
шашлыки и уехать. Две трети дома пустовали. 
Когда отца не стало, у одного из соседей воз-
никла идея выкупить нашу долю, чтобы объ-
единившись со вторым соседом, продать этот 
дом целиком, дабы получить большую выгоду 
от продажи. На что я,  как новый владелец 
своей части, высказал однозначное реше-
ние, что ничего я продавать не буду. Потому 
что этот дом для меня не недвижимость, не 
актив, а  семейная история. Это моё, пусть 
старое, пусть маленькое, но поместье. То есть 
здесь моё всё. Здесь я родился и вырос, про-
вёл всё детство, обрёл свою любимую жену, 
которая мне родила нашего сына. И поэтому, 
моя жизнь, она вся сформирована в  пери-
метре Лисьего Носа. Как я  могу говорить 
о  какой-то продаже? Продать такое можно, 
а купить нельзя. Поэтому я сказал, что прода-
вать ничего не буду. Если у него есть желание, 
я готов купить его долю. Он долго артачился, 
но через какое-то время соседи согласились 
на мои условия. Настала точка невозврата.
Поскольку речь шла о миллионах, пришлось 
пойти ва-банк и продать наш недавно постро-
енный дом в  Горской. Я  выкупил одну долю 
и поделил участок пополам со вторым собст-
венником. Было 15 соток на троих, а стало по 
7,5 на двоих. Мы размежевались, получили 
разные адреса, разные документы, разные 
кадастровые, поставили забор и  я  построил 
новый дом, а соседи построили свой.

Ровно год я строил новый дом. Новоселье 
состоялось 31  декабря 22  года в  10 вечера. 

С  коробками, с  салатами в  контейнерах от 
бабушки. Новый год, новая жизнь».

Р: «Стало ли вам лучше, вздохнулось ли 
по-другому?»

И: «Мечта в Лисьем Носу жить была всегда, 
после того, как я отсюда уехал. Жаль только, 
что её осуществление связано с трагическими 
обстоятельствами. У меня отец 1970  года 
рождения. Он очень молодой был. Я родился, 
когда папе было около 17 лет. Я ранний ребё-
нок. Поэтому мы на одной волне были. Всю 
жизнь. Жаль, что таким путём, но я очень рад, 
что сюда переехал. Моя вся жизнь и вся дея-
тельность связана с Лисьим Носом. И я ничего 
не хочу менять в  плане места жительства. 
Будет возможность построить хорошую 
баню, я её построю на этом своём небольшом 
участке. Я  не буду покупать себе большой 
участок в Зеленогорске, с целью расширения 
своих личных пространств, но в ущерб своему 
самоощущению в этом посёлке. Я здесь дома. 
Вот для меня мой дом – это мой посёлок.

Главное, что у меня живёт ребёнок в Лисьем 
Носу. Для меня это подарок жизни, потому 
мир городского ребёнка намного скуднее, 
чем жизнь ребёнка за городом. У моего сына 
есть двор, улица, соседи, гараж, в конце кон-
цов. Для меня гараж в детстве имел огромное 
значение. Мопеды, велосипеды. Меня папа 
научил этим премудростям, и я всё сам себе 
собирал и разбирал. Ходил по соседям, какие-
то карбюраторы менял. Это была целая своя 
жизнь, своё государство. Поэтому я  неска-
занно счастлив, что я здесь».

Р: «Ваш ребёнок ходил в  тот же садик, 
что ходили вы?»

И: «Да, я  каждое утро его туда с  удоволь-
ствием водил. Пока жили в  Горской, возили 
его на машине сюда, и в школу тоже. Ребёнок 
ходит уже в третий класс нашей школы. Там до 
сих пор работают некоторые преподаватели, 
которые меня помнят в его возрасте. Для меня 
вот Анна Алексеевна осталась такой же, как 
была в мои 10 лет. Когда я сейчас вижу своих 
преподавателей и по коридору бегущего сына 
с портфелем, у меня как будто фотография из 
прошлого перед глазами. Судьба так распоря-

дилась, что мы с сыном очень похожи. Я копия 
отца был, а он копия меня. Я словно в детство 
проваливаюсь в этот момент. И такое ощуще-
ние, что время останавливается».

Р: «Вы стали здесь работать. Как это 
случилось?»

И: «Да стал, об этом я  расскажу в  следую-
щий раз. Но Лисий Нос был первый посёлок, 
и  основной, где я  всё это научился делать. 
Развивая свое дело по вывозу мусора и про-
чим услугам, ножками тут я исходил каждый 
сантиметр. Когда листовки раздавал, пакетики 
продавал, когда на заказы приезжал. Кто-то 
про уличные проблемы рассказывает, что там 
вот вода стоит.  Кто-то, что у него фонарь гудит. 
У  всех есть своё наболевшее, что касается 
нашего общего пространства, нашей жизни 
в посёлке. И так получилось, что я стал обла-
дать некоторым количеством информации 
и примерным пониманием, что с этим можно 
сделать. У меня появился некий багаж и зна-
ний, и  вариантов решений. А  главное жела-
ния. Потому что если ты делаешь хорошо – ты 
видишь, что твоей работой довольны. И  ты 
ходишь по посёлку и знаешь, что и пользу при-
нёс, и молодец. Это классно».

Р: «Есть ли у вас тут в посёлке любимое 
место?»

И: «Сложно сказать. Их здесь было много 
в детстве. И поэтому они по сей день для меня 
значимы. Я  в  детстве много времени про-
водил на Коровьем пляже. У  нас есть такое 
место, у дамбы. Я даже успел там с ребёнком 
побывать, порыбачить. Сейчас там, к  сожа-
лению, начинается активное строительство. 
Центральный пляж, он для меня очень много 
значит. Таких мест, которые я  люблю, много. 
И ещё есть одно место, которое я очень любил 
в детстве. Я никогда не ходил туда с друзьями, 
всегда один. Покупал себе бутылку «Буратино», 
брал пачку семечек, подстилку и шёл на аэро-
дром. Г де-нибудь в чистом поле располагался 
и смотрел на самолёты. Тогда у нас аэродром 
функционировал очень активно. В любую лёт-
ную погоду, в хороший солнечный день, там 
самолёт за самолётом, самолёт за самолётом.
Там парашютисты, там дельтапланы. Там была 
жизнь! Мне всегда было очень интересно про-
сто сидеть и наблюдать за этими самолётами, 
за парашютистами. Я  туда ходил сезона два 

или три. Впоследствии перезнакомился со 
всеми этими сотрудниками и  с  директором 
даже. Ну а что, маленький шкет ходит и инте-
ресуется – чтобы с ним не поболтать? Какое-
то время я  хотел к  ним даже устроиться. Не 
то, чтобы на работу, но чтобы меня в команду 
взяли. Чтобы я   чем-нибудь, например, помо-
гал. А потом как-то по щелчку пальцев аэро-
дром взял и помер. Сейчас он здесь функци-
онирует, конечно, но он огорожен, туда уже 
свободного доступа нет. Я попал чуть ли не 
в  последние два года его активной жизни 
и деятельности. А потом как-то всё закрылось. 
Остался один сторож. И раз в неделю, а может 
быть два, взлетит кукурузник с пятью парашю-
тистами и на этом всё кончится».

Р: «Хорошо, что в  нашем разговоре вы 
открылись не как бизнесмен, депутат или 
функционер, а как человек живущий здесь 
и любящий это место, как главное место 
в  жизни. Всё интервью пронизано свет-
лыми воспоминаниями…»

И: «У  меня в  детстве история такая была. 
У нас здесь в посёлке есть баня. В этой бане 
всю жизнь было два отделения –  одно с бас-
сейном с каких-то годов, а одно без. И чтобы 
было некое равноправие, эти отделения 
меняли примерно так: неделю там женское 

отделение и неделю мужское. Когда мне было 
лет восемь или девять, мы ходили с  отцом 
в эту баню. И однажды он мне рассказал, что 
принимал непосредственное участие в строи-
тельстве этого бассейна. Ну, то есть он не про-
ектировал его, а как разнорабочий делал. При-
чём всё это было ещё до того, как мы купили 
здесь дачу. Случайное совпадение. И для меня 
в какой-то период жизни, когда я гулял мимо 
бани со своими друзьями, это была такая 
маленькая, но огромного значения гордость! 
Что вот! У  меня папа в  этой бане построил 
бассейн! Это я  сейчас понимаю, что они там 
что-то шабашили и  всё. Плиткой обложили, 
и  ничего в  этом такого и  нет героического. 
А в детстве для меня это было так – мой папа 
там сделал бассейн! Я этим очень- очень-очень 
гордился. И я хотел бы, как депутат, оставить 
хоть какую-то свою маленькую лепту в улуч-
шении посёлка. Если где-то когда-то мой сын 
или может быть даже уже внук скажет: «А мой 
дед строил эту площадь!» – наверное это будет 
круто. Я буду счастлив.

А  так, хочется пожелать своему посёлку, 
чтобы люди не то чтобы были добрее, а чтобы 
относились к  посёлку как к  своему дому. 
Потому что  всё-таки посёлок – это дом. Если 
ты не кинешь фантик на дороге, то следующий 
идущий и не увидит этого фантика. Вспомина-
ется известная фраза: «Разруха не в клозетах, 
а в головах».

У нас менталитет такой –  мы боимся пере-
мен и считаем, что сразу станет плохо. Лучше 
мы будем бегать с квитанцией за машиной по 
посёлку, нежели бачки свои купим. Благо, что 
всё больше и  больше людей мыслят совре-
менно и понимают, что все изменения как бы 
то ни было, они делаются в лучшую сторону».

Авторская лексика сохранена

С отцом

Пляж Морские Дубки

Место старой школы на ул. Центральная
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ПИРС - МЫС ЛИСИЙ НОС 

С  историей причала, построенного 
в  годы Великой Отечественной вой ны 
на побережье Лисьего Носа знакомит нас 
жительница посёлка Елена Мартынова.

«В своей первой публикации я хочу дать 
хронологию событий на мысе Лисий Нос. Далее 
я постараюсь осветить каждое из них.

История мыса Лисий Нос, известная нам, 
началась с 1808 года в период Шведской вой-
ны. Тогда ставили сваи — ряжи от мыса Лисий 
Нос до Кронштадта.

1854 год. Морское ведомство заключило 
с наследниками Стенбок- Фермор договор об 
аренде сроком в 10 лет — 103 десятин и 1834 
кв. сажен земли Лахтинского имения на око-
нечности мыса Лисий Нос. 

1854–1856 гг. — Крымская вой на. В 1854 — 
создание редута, строительство укреплений, 
препятствовавших высадке вражеского мор-
ского десанта и прохода кораблей противника 
к Санкт- Петербургу по северному фарватеру. 
На берегу Финского залива (мыс Лисий Нос) 
выстроили 11 укреплений из орудий, гавань 

для приёма судов, бараки для размещения 
команды. Общее количество жителей — 2,5 тыс. 
человек, строительство поселковой церкви.

1867 год — Военное ведомство выку-
пило землю. Отчуждаемая земля на Лисьем 
Носу площадью 10 десятины 1834 кв. сажени 
куплена за 14 895 р. 96 коп.

1860-е года — строительство порохо-
вого погреба. Здание включено в перечень 
выявленных объектов культурного наследия, 
обладающего признаками объекта культур-
ного наследия «Здание пороховых погребов 
и лаборатории». Распоряжение от 01.11.2022 
№ 416-рп (Санкт- Петербург, пос.Лисий Нос, 
аллея Мужества, дом 25).

1895 год — была построена тридцатики-
лометровая железная дорога между Петер-
бургом и Сестрорецким курортом. От желез-

нодорожной станции «Раздельная» отходила 
трёхкилометровая ветка до пристани на 
мысе Лисий Нос. Прямо на причале находи-
лась железнодорожная станция Лисий Нос 
(не путать с современной). От пристани регу-
лярно уходили к Кронштадту пароходы.

1881 год — батарея в Лисьем Носу была 
упразднена. Гавань же продолжала служить 
для регулярных рейсов пассажирских сообще-

ний с Кронштадтом, начавшихся еще с 1860-х 
годов.

1906–1908-е годы — казни на мысе Лисьего 
Носа. Здесь тайно, по ночам казнили револю-
ционеров: анархистов, эссеров, участников 
революционных сообществ, проводивших 
политику террора.

1920 год — Гидрометеостанция была осно-
вана Управлением морского транспорта 

РСФСР 1 июля 1920 года. Здание станции рас-
положено на территории мыса поселка Лисий 
Нос. Построено в 1924 году. Функционирует 
и поныне по предназначению.

1921 год — красные курсанты против мятеж-
ников Кронштадта. В 1921 году поселок Влади-
мировка (нынешний Лисий Нос) превратился 
в театр военных действий. На его территории 
и вдоль берега Финского залива установили 

артиллерию, которая вела огонь по фортам 
острова и Кронштадской крепости.

1920–1930-е годы — «лобное место рос-
сийской революции».

Расстреливали выявленных «пособников» 
Юденича, уголовников, сброд.

1925 год — Приморская линия железной 
дороги была соединена с Белоостровской, 
открылось круговое движение. Кронштадтская 
ветка, доходившая до оконечности мыса Лисий 
Нос, была закрыта.

1928 год — станция «Раздельная» была 
переименована в «Лисий Нос».

1930-е годы — 3-вёрстная линия Лисий 
Нос – Пирс разобрана.

1941 год — восстановлена ж/д линия Лисий 
Нос – Пирс — «Малая дорога жизни».

19 7 0 - е  г о д ы  —  ж /д  л и н и я  Л и с и й 
Нос – Пирс разобрана. Осталась насыпь 2 км  
(в середине маршрута).

1980-е годы — ж/д линия до газовой 
заправки собрана для строительства Дамбы 
и пошла дальше в лес по прямой до залива.

Продолжение следует…».

Елена Мартынова

Современное фото 2020 год

1895 год

Трёхкилометровая ветка от станции «Раздельная» до ст.Лисий Нос

Пороховой погреб и лаборатория. Фото 2020 год
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